



# NOTA DE ACTUALIDAD 10/2020

15 de mayo 2020

COVID-19 ¿Qué están pensando los Think Tanks de España?

## COVID-19

### ¿Qué están pensando los think tanks de España?



Esta nota ofrece enlaces a comentarios e informes recientes de grupos de expertos, haciendo hincapié en los think tanks nacionales de referencia sobre el coronavirus y cuestiones relacionadas.

Esta nota recoge por lo tanto fuentes externas y no recoge en ningún caso información oficial.

#### COVID-19: Novedades científicas

*Instituto de Salud Global Barcelona (ISG)*

En este espacio, que el ISG actualiza periódicamente, hace un resumen de la información más relevante acerca del SARS-CoV2 que vaya emergiendo.

#### ¿Cómo se deberían adaptar los entornos laborales a la COVID-19?

*Por: Manolis Kogevinas y Kurt Straif, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 13.05.2020*

El documento aborda la adaptación del entorno laboral por la pandemia de la COVID-19. El presente análisis se basa en documentos internos de ISGlobal y en documentos procedentes de otros organismos. Deberá revisarse a medida que se recaben nuevos datos

#### La pandemia de la COVID-19: Cómo lograr una respuesta justa y efectiva que incluya a las personas migrantes

*Por: Camila Picchio, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 07.05.2020*

Si las políticas de los gobiernos no abordan explícitamente las necesidades de los grupos vulnerables, los esfuerzos para controlar la pandemia fracasarán dado que la COVID-19 es altamente transmisible, altamente prevalente y, a menudo, asintomática



Nota de actualidad: 10/2020

**¿Qué están pensando los Think Tanks de España?**

---

### **COVID-19: The Decade After [Webinar]**

*Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 11.05.2020*

COVID-19, Global Environmental Change, and Opportunities to Progress Towards the SDGs

### **Ciberseguridad en tiempos de pandemia: repaso a la COVID-19**

*Por: Félix Arteaga. Real Instituto Elcano ARI 67/2020, 12.05.2020*

La COVID-19 ha demostrado que hay virus, como el SARS-CoV-2, más peligrosos para la seguridad mundial que los que rondaban por el ciberespacio. La conmoción creada por su irrupción en la rutina de la población, Administraciones y empresas ha creado una ventana de oportunidad por la que se han colado nuevos riesgos y viejos actores entre las preocupaciones de los que velan por la ciberseguridad. Sus medidas de protección, diseñadas para un crecimiento progresivo, se han visto casi desbordadas por la exposición a nuevos fenómenos como el del teletrabajo, la educación o el ocio masivos, que han aumentado su superficie de exposición en muy pocos días u horas. Este ARI analiza las manifestaciones de cibercriminalidad y desinformación asociadas a la COVID-19.

### **La búsqueda de inmunidad digital frente a la pandemia: eficacia, privacidad y vigilancia**

*Por: Andrés Ortega. Real Instituto Elcano DT 9/2020, 12.05.2020*

El trazado, o “rastreo y alerta” (*tracing*), por aplicaciones de móviles o por otros sistemas (o combinaciones de ellos) de infectados por el coronavirus puede ser una aportación decisiva en la lucha contra esta pandemia, sobre todo en el posconfinamiento y ante posibles nuevos brotes. El equilibrio entre seguridad y privacidad se puede romper a favor de la primera. Es necesario generar la confianza suficiente entre la población, para lo cual se requiere respetar la regulación y una serie de principios generales. La iniciativa conjunta de Apple y Google, dado el alcance de sus sistemas operativos, puede marcar un punto de inflexión. La UE ha propuesto unos principios y prioridades y ha establecido una hoja de ruta a los Estados miembros para asegurar la transparencia y la esencial interoperabilidad de las posibles aplicaciones. Se propone promover principios tales como el consentimiento social, voluntariedad, respeto de la ley y los derechos humanos, temporalidad y reversibilidad, transparencia, anonimidad, proporcionalidad y el *quid pro quo* de las empresas con los usuarios.

### **La inmigración en los tiempos del virus**

*Por: Carmen González Enríquez. Real Instituto Elcano ARI 69/2020, 13.05.2020*

La reacción de los Estados ante la extensión de la epidemia ha incluido en casi todos los países un cierre de sus fronteras exteriores, que ha hecho imposible la migración internacional. A la vez, la crisis económica provocada por el confinamiento ha dejado en el paro y en situaciones de gran precariedad a decenas de miles de inmigrantes en todo el mundo. A corto plazo, la epidemia provoca una reacción hacia el proteccionismo, a la vez que pone de manifiesto la dependencia de la fuerza de trabajo migrante en un sector básico, el agrario. El impacto a largo plazo es dudoso y depende de la duración e intensidad de la crisis económica causada por la epidemia.



### **Sostenibilidad ambiental, género o interés nacional: las narrativas de la ayuda en salud**

*Por: Iliana Olivé y Manuel Calvo. Real Instituto Elcano ARI 66/2020, 11.05.2020*

Al igual que con la ayuda al desarrollo en general, la ayuda en salud se concentra en unos pocos donantes. Este análisis repasa los discursos de la ayuda de los principales donantes miembros de la UE.

En los últimos 10 años, el Reino Unido y Alemania desembolsaron 14.300 millones de dólares corrientes en ayuda bruta en salud; esto es, el 60% de lo que le dedicó toda la UE. Si engrosamos esta lista con los Países Bajos, Francia y España, la proporción asciende al 82%.

Tanto los programas específicos en salud como los discursos sobre la misma varían sensiblemente de un donante a otro. Si para Alemania la salud sigue siendo, fundamentalmente, una cuestión de desarrollo humano, para Suecia ésta es un aspecto esencial de la igualdad de género y del paradigma del desarrollo sostenible. En estos dos casos, como en el de España y en el del Reino Unido, la salud se vincula a la lucha contra el cambio climático pero, para este último, se trata, además, de una cuestión de seguridad y preservación de los intereses nacionales.

### **La OMS en su encrucijada**

*Por: José María Martín-Moreno. Real Instituto Elcano ARI 65/2020, 11.05.2020*

La OMS es, por su naturaleza, esencial. Si no existiera habría que crearla. El caso del COVID-19 corrobora que, aunque la salud no lo es todo, sin salud todo lo demás puede llegar a ser nada. Y la OMS tiene un papel fundamental en la prevención y control de los problemas de salud que afectan a todo el mundo. Pero... ¿es ésta la OMS que se necesita o hay que reinventarla? Aquí se revisa el papel que desempeña la OMS en los países en desarrollo y en los desarrollados, su estructura, cómo se financia y de qué forma ese mecanismo de financiación afecta a su independencia.

El análisis concluye señalando la necesidad de reformas en su mecanismo de financiación, definición de prioridades y gobernanza para hacer su labor más eficaz.

### **Los problemas de la renta mínima: apuntes para un diseño adecuado**

*Por: Octavio Granado, Fundación Alternativas, 14.05.2020*

El proyecto del ingreso mínimo vital debe tener en cuenta algunas cuestiones importantes para no llevarse por delante las buenas intenciones

### **Respuestas a la crisis del Covid-19: una visión desde los derechos culturales**

*Por: Beatriz Barreiro, Fundación Alternativas, 13.05.2020*

Son muchos los retos que la situación actual plantea, tanto desde la creación como desde el acceso a la cultura, y el Derecho Internacional es un excelente marco para orientar las medidas a llevar a cabo.



### **Israel ante el COVID-19: gestión efectiva y unidad nacional**

*Por: Elías Cohen, FAES, 14.05.2020*

Israel ha sido un ejemplo en la lucha contra el coronavirus. No en vano, la aseguradora alemana DKV situó a Israel como el país más seguro del mundo para sobrevivir a la pandemia. Así, el lunes 4 de mayo, Netanyahu anunció su triunfo contra el coronavirus y levantó las medidas más restrictivas.

### **¿Y se piensa en las consecuencias de una reforma constitucional?**

*Por: Juan Velarde, FAES, 12.05.2020*

Para cambiar radicalmente la estructura económica española, y generar una realidad social y política diferente, no basta el logro de una victoria electoral, ya que se les puede venir abajo a los deseos de cambio, si se mantiene la libertad económica que ampara la Constitución.

### **¿Por qué la respuesta de la Administración Trump al COVID-19 se ha dejado en manos de los gobernadores estatales?**

*Por: Beth Erin Jones, FAES, 11.05.2020*

El federalismo norteamericano no solo se caracteriza por las subdivisiones del territorio y las administraciones burocráticas, sino por la existencia de dos soberanos dentro de la misma nación. La coexistencia de estas dos entidades de autoridad ha generado muchos desacuerdos, pero la mayor parte de las veces ha formado un verdadero sistema de colaboración.

### **Implicaciones macroeconómicas y presupuestarias del Covid-19: algunas proyecciones ilustrativas**

*Por: Ángel de la Fuente. FEDEA e Instituto de Análisis Económico (CSIC), 12.05.2020*

En las últimas semanas se han ido publicando los primeros datos que permiten comenzar a cuantificar los efectos económicos de la pandemia de Covid. Utilizando estos datos, en esta nota se construyen algunas proyecciones ilustrativas del impacto que la crisis sanitaria podría tener sobre la evolución del PIB español y sobre nuestras cuentas públicas en función de la duración del proceso de normalización económica que ahora comienza.

### **La innovación, una oportunidad para combatir la crisis del Covid-19**

*Por: Fundación Innovación Bankinter, 12.05.2020*

Desde la Fundación Innovación Bankinter presentamos el informe **“Innovación: la oportunidad en tiempos del Covid-19”**, donde recogemos el análisis de nuestros expertos acerca del papel que jugará la innovación en la gestión de la crisis del coronavirus, los impactos que esta tendrá sobre el emprendimiento y sobre los diferentes sectores de nuestra economía y los cambios socioeconómicos que se producirán tras el retorno a lo que se ha dado en llamar como “la nueva normalidad”.



### **Así será la desescalada educativa**

*Por: Ángel Ramos, Fundación Innovación Bankinter, 14.05.2020*

Analizamos las medidas que las comunidades autónomas tomarán para poner en marcha sus centros educativos en el retorno a la “nueva normalidad”.

### **Las apps para el rastreo del Covid-19 en Europa**

*Por: Fundación Innovación Bankinter, 11.05.2020*

En Europa está tomando fuerza la creación de una app para el rastreo del coronavirus, de manera que todos los países puedan contar con la misma tecnología y criterios epidemiológicos para luchar contra el Covid-19.

### **Inmunidad al coronavirus, una de las grandes incógnitas de la COVID-19**

*Por: Javier Yanes. OpenMind BBVA, 13.05.2020*

En este penoso viaje a través de la pandemia del coronavirus SARS-CoV-2 causante de la COVID-19, hay un destino al que deseamos llegar: la inmunidad. Ante el iceberg que el mundo no vio venir, la inmunidad es ahora ese bote salvavidas en el que todos esperamos ser rescatados. Sin embargo, las esperanzas son inciertas. Lograrla a través de una vacuna no parece algo aún visible en el horizonte. Y mientras tanto, la ciencia revela que ni siquiera la inmunidad adquirida por la propia infección está garantizada. Hay grandes incógnitas pendientes: cuán potente es la memoria inmunológica al virus, cuál será su duración o si alcanzaremos la llamada inmunidad grupal.

Para entender mejor un tema de salud pública que llena los periódicos y telediarios de todo el planeta, desde OpenMind han creado este pasatiempo con parte de este glosario imprescindible sobre el coronavirus.

### **COVID-19 y la crisis de la atención privatizada**

*Por: Ksenia Robbe, Hamish Williams. OpenMind BBVA, 14.05.2020*

En este artículo vamos a centrarnos en las experiencias de un grupo social (bastante amplio) al que pertenecemos sus autores: el de los padres que llevan más de un mes haciendo malabarismos para conciliar sus responsabilidades laborales y familiares en sus casa, una situación que podría prolongarse durante muchos meses más, y que tal vez vuelva a darse si este tipo de pandemias se convierte en parte de nuestras vidas.

¿cómo puede dismantelarse este bastión de la desigualdad de género, el del trabajo doméstico y el de las labores de cuidado, visto lo que la crisis está poniendo de relieve?